



Poitou-Charentes QUÉBEC 2008

septembre 2007 à fin 2008

Des actions :

- Pour tous
- Sur tout le territoire régional
- Mobilisant la jeunesse
- Simples et utiles
- Tournées vers l'avenir
- Durables

Certains projets seront menés
avec d'autres Régions françaises.

Jeunesse

Culture

Environnement

Patrimoine

Solidarité

Sport

Economie



Le Poitou-Charentes est uni **historiquement** au Canada et au Québec. **Samuel Champlain**, fondateur de la ville de Québec, était originaire de Brouage en Charente-Maritime, et Pierre Dugua de Mons, fondateur de l'Acadie et commanditaire de Champlain, venait de Royan.

Au-delà de ces grands noms, de nombreux anonymes partis peupler le Canada étaient originaires du territoire que couvre aujourd'hui notre région. Cette histoire commune nourrit des liens affectifs entre les populations canadiennes francophones et celles de Poitou-Charentes.

Sur la base de cette histoire commune, **le Poitou-Charentes et le Québec entretiennent actuellement des relations fortes** dans différents domaines : **environnement, éco-industries, recherche, éducation, culture, image, patrimoine**. La Région Poitou-Charentes et le Québec ont signé un **protocole de coopération** le 10 juillet 2006 afin de dynamiser ces domaines d'échanges et d'en ouvrir d'autres, notamment en matière d'économie sociale et solidaire, de santé et de handicap.

« **Poitou-Charentes Québec 2008** » voit donc le jour dans ce contexte de liens très forts entre notre région, le Québec et plus largement le Canada. Cette opération, lancée par la Région Poitou-Charentes, se positionne dans le cadre des **célébrations entourant le 400e anniversaire de la fondation de la ville de Québec**.

L'opération « **Poitou-Charentes Québec 2008** » a pour objectif d'ouvrir la population de Poitou-Charentes à la culture québécoise, de renforcer la conscience de la francophonie, notamment chez les jeunes, d'encourager les échanges entre Québécois et Picto-Charentais et de promouvoir le Poitou-Charentes au Québec.

Jeunesse

Culture

Environnement

Patrimoine

Solidarité

Sport

Economie

La jeunesse, le partage des savoirs

Des initiatives en direction des jeunes et des scolaires de Poitou-Charentes :

Sept. 2007

- > Un **site internet pédagogique** sur le Québec et ses liens avec le Poitou-Charentes est mis à disposition des enseignants. Il comporte une cinquantaine de thèmes dans 5 domaines (histoire, géographie, éducation civique, environnement et patrimoine). Ce site internet a été créé grâce à un partenariat entre la Région Poitou-Charentes, le Rectorat de l'Académie de Poitiers et le Centre Régional de Documentation Pédagogique de Poitou-Charentes.
www.eduquebec.poitou-charentes.fr

Mai 2007

- > Un **album de bande dessinée pédagogique**, créé par un duo scénariste-dessinateur franco-québécois, sur la vie de Samuel Champlain et sur les liens historiques et actuels entre le Poitou-Charentes et le Québec à destination du public lycéen.

2007-2008

- > Les **échanges entre établissements scolaires, universitaires et de formation professionnelle** du Poitou-Charentes et du Canada/Québec (recherches, stages...) seront encouragés en s'appuyant sur les relations existantes et nos partenaires habituels (Office Franco-Québécois pour la Jeunesse notamment).

La solidarité

2008

Échanges entre structures picto-charentaises et québécoises **dans le domaine de l'économie sociale et solidaire**, économies très fortes au Québec et en Poitou-Charentes

- > Un **forum franco-québécois** sera organisé à Niort, centre important des mutuelles en France.

Sept. 2008

Échanges **sur le thème de la désertification médicale entre professionnels du milieu médical** picto-charentais et québécois.

"Poitou-Charentes sur glace"

Echanges culturels et sportifs entre Québécois et Picto-Charentais :

Nov-déc 2007

- > **Opération « Poitou-Charentes sur glace »** : des entrées à 1€, des animations spéciales « Québec » dans les patinoires de la région, des découvertes du hockey sur glace pour les jeunes.

2008

- > **Échanges dans le domaine sportif entre les clubs et établissements scolaires** de Poitou-Charentes et du Québec / Canada (hockey, base-ball, canoë-kayak, traîneaux à chiens...). Par exemple, un tournoi international de hockey sur glace moustique et poussin (8-12 ans) aura lieu à Niort en avril 2008, il recevra 4 équipes québécoises.

Le cinéma québécois à l'honneur

Le cinéma comme vecteur important de la culture québécoise sera à l'honneur durant l'année 2008 avec un événement phare :

Janv. 2008

- > **« Cinéma du Québec en Poitou-Charentes »** : des films québécois seront projetés dans les salles Art et Essai sur tout le territoire régional. La programmation alliera celle proposée au festival « Cinéma du Québec à Paris » version 2007 à une sélection d'œuvres du répertoire québécois pour des publics divers (le grand public, les scolaires et les universitaires).

L'environnement et les éco-industries

L'environnement est une priorité pour la Région Poitou-Charentes et pour le Québec, « Poitou-Charentes Québec 2008 » sera l'occasion de **sensibiliser le public** de Poitou-Charentes à **divers enjeux environnementaux** en profitant de l'expertise québécoise dans ce domaine :

Avril 2008

- > **Les Ateliers franco-québécois sur les Eco-industries** auront lieu à Poitiers et mettront en valeur les échanges dans ce domaine entre partenaires français et québécois.

31 oct. 2007

- > **Une co-production audiovisuelle franco-canadienne sur le thème du changement climatique** sera soutenue par la Région Poitou-Charentes (appel à projets).

Quelques exemples significatifs...

La culture et le patrimoine

La culture québécoise, mais aussi le patrimoine de la Nouvelle-France présent en Poitou-Charentes qui a fait l'objet d'un inventaire exhaustif, seront mis en valeur durant « Poitou-Charentes Québec 2008 » :

8 mai 2008

> **Inauguration du centre d'interprétation « Mémoire de la migration France-Québec »** dans la Tour de la Chaîne à La Rochelle. Son pendant à Québec sera inauguré en octobre 2008 dans le musée de l'Amérique française.

2008

> **Mise en valeur et découverte du patrimoine de la Nouvelle-France** en Poitou-Charentes (lieux de mémoire) pour les habitants de Poitou-Charentes et les Nord-Américains en visite (conférences, visites guidées...). **Les « chemins du nouveau monde »** mettront en valeur les lieux de mémoire présents sur tout le territoire régional par des ballades guidées et animées sur le thème de la Nouvelle-France.

2008

> La Région Poitou-Charentes soutiendra des **résidences d'artistes québécois en création sur le territoire régional**, notamment dans le cadre des festivals de la région (Francofolies, Festival International du Film de La Rochelle, Piano en Valois,...)

L'événement phare des célébrations du 400^e en Poitou-Charentes

Le 8 mai 2008, La Rochelle célébrera ses liens avec le Québec et verra le départ de :

8 mai 2008

- > **La Grande Traversée de l'Atlantique** : menés par le navire historique Belem dans une mise en scène nautique spectaculaire, une centaine de plaisanciers rallieront La Rochelle à Québec recréant symboliquement le voyage de Samuel Champlain.
- > **Une fête populaire sur les quais du Vieux Port** : avec de nombreux artistes et musiciens français et canadiens.

Et à Québec ...

- **Participation aux grandes manifestations franco-québécoises** (Futurallia, Ateliers franco-québécois de la coopération décentralisée, XIIe Sommet de la Francophonie).
- **Manifestations des Régions françaises** (Banquet des Maudits Français...).
- **Manifestations de la Région Poitou-Charentes** (Festival Piano en Valois à Québec, animations culturelles dans la Citadelle de Québec,...).



Jeunesse

Culture

Environnement

Patrimoine

Solidarité

Sport

Economie

Jeunesse

Culture

Environnement

Patrimoine

Solidarité

Sport

Economie

Plus d'info :

www.quebec.poitou-charentes.fr

Contacts :

Estelle Bouhraoua, chargée de mission Coopérations Internationales
Tél. 05 49 55 81 60 / e.bouhraoua@cr-poitou-charentes.fr

Angès Longueville, attachée de presse
Tél. 06 85 03 77 87 / a.longueville@cr-poitou-charentes.fr

